

Presentación

Del análisis al cambio, de la información al conocimiento, de la visión individual a la visión social

La actividad profesional de los diferentes actores de la epidemiología y la salud pública se desenvuelve en un entorno social en el que el cambio es permanente, la información es abrumadora, las decisiones deben tomarse en situaciones de incertidumbre y las exigencias y expectativas sociales son ilimitadas. La epidemiología, cuya función, en gran medida, ha sido la recopilación de datos, tiene como retos el decidir qué información es la adecuada y útil; el transformar esa información en conocimiento; el ayudar a tomar decisiones que mejoren la salud de la población; el conseguir que estas se tomen con la suficiente celeridad y el valorar si estas intervenciones han sido efectivas.

Los profesionales de la salud, y en especial aquellos que trabajan con un enfoque poblacional, vienen tradicionalmente analizando información sobre posibles factores que afectan al fenómeno salud-enfermedad. Con frecuencia la recopilación se limita a conocer la frecuencia de enfermedades, partiendo, fundamentalmente de los servicios de atención de salud. Resulta más difícil la obtención de información sobre factores asociados al fenómeno salud-enfermedad, como pueden ser la herencia genética, factores ambientales o estilos de vida. En la actualidad resulta necesaria la obtención de información sobre determinantes sociales, dada la gran influencia que estos tienen sobre la salud de las personas y las poblaciones. Por otra parte la informatización de datos clínicos supone una nueva fuente que puede resultar de utilidad en la vigilancia en Salud Pública.

Los datos son numerosos y el reto es gestionarlos de manera efectiva y eficiente para conseguir información válida y oportuna en el tiempo. Igualmente es necesario conseguir que los servicios que ges-

tionan la información sean dinámicos y respondan a los nuevos desafíos y problemas que se plantean. En cuanto a las intervenciones realizadas, con frecuencia se observa que las intervenciones individuales en busca de una mejor salud son insuficientes y que resulta necesario incorporar nuevos enfoques para conseguir mejorar la salud de los ciudadanos.

Estos elementos configuran el lema elegido para esta XXVII Reunión científica de la SEE, **"Del análisis al cambio, de la información al conocimiento, de la visión individual a la visión social"**. Se pretende que esta reunión provoque reflexiones sobre la necesidad de "actuar" y no "solo conocer". Esperamos que se generen ideas que motiven cambios en los enfoques de los estudios y de las intervenciones, que ayuden a mejorar de manera más efectiva la salud y bienestar de las poblaciones.

El programa científico pretende que se desarrolle el lema de esta reunión, para ello algunas de las mesas incidirán en las reflexiones antes expuestas. Por otro lado, la reunión servirá para poner en común la nueva producción científica de nuestros asociados, en el último año, en los campos de la salud pública y de la epidemiología. Se sugiere a los autores/as que, en lo posible, las comunicaciones puedan ir más allá de lo expositivo y generen propuestas de cambios o intervenciones.

Desde estas líneas os animamos a todos/as a participar en este Congreso en Zaragoza, y a que aportéis lo mejor de vuestros trabajos con la finalidad de que esta reunión pueda contribuir a generar este cambio de enfoque que desde estas líneas planteamos.

Comités Organizador y Científico